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港人消費信心 買樓最低
200分僅得48.3分 學者：因股瀉旅遊零售差

香港消費者信心指數
類別 2014年第四季 2015年第一季 2015年第二季 2015年第三季

經濟發展 94.6 93.0 95.8 84.0

就業狀況 107.1 103.2 105.1 96.8

物價狀況 62.9 65.8 65.1 74.3

生活狀況 105.4 107.0 106.4 108.7

購買房屋 47.6 40.5 43.5 48.3

投資股票 90.7 93.4 96.2 78.2

整體指數 84.7 83.8 85.3 81.7

資料來源：城大管理科學系統計諮詢中心

製表：楊佩韻

香港文匯報訊（記者 楊佩韻） 環

球經濟連年陰晴不定，不但影響歐美

經濟復甦步伐，更讓亞洲地區消費者

信心大跌。香港城市大學公佈今年第

三季兩岸四地消費者信心指數，發現

內地、香港、澳門及台灣均「信心不

足」，特別是香港，信心指數跌至

81.7分，按季下跌4.2%，是有記錄

以來最低。港人特別對「購買房屋」

最沒信心，以200分為滿分，竟僅得

48.3分，反映港人的購房信心略帶悲

觀。有經濟學者對結果不感意外，相

信與港股下瀉、旅遊及零售表現不理

想等因素有關，未來仍要視乎內地經

濟走勢作出相應對策。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）港人消費信心不足，
整體消費信心指數為81.7分，於內地、香港、澳門、
台灣四地之中排「尾二」，反映市民對經濟的信心略
帶悲觀。冠域商業及經濟研究中心主任關焯照認為，
內地如能妥善處理人口政策，如退休保障及醫療政策
等，相信會帶動內部經濟，香港經濟亦因此起連鎖反
應，故對此持觀望態度。有地產業人士認為，近期私
樓炒賣氣氛稍為緩和，加上資助房屋供應量逐步增
加，料未來一兩年樓市「會有好大改善」。

料經濟第四季回穩
關焯照表示，早前環境經濟不振、內地經濟開始放

緩，加上港股早前下瀉，旅遊及零售表現不理想等因
素影響，故香港第三季消費信心不足是預料中事，對
結果不感意外。他相信內地未來應有應對措施，讓經
濟可在第四季逐步回穩。
他續說，內地如能妥善處理人口政策，如退休保障

及醫療政策，及改善因「一孩政策」衍生出來的「男
少女多」問題等，相信會帶動內部經濟，香港經濟亦
因此起連鎖反應，故對此持觀望態度。

增資助屋供應 令樓市有改善
至於港人對「購買房屋」的信心嚴重不足，僅得

48.3分，為六個單項指數中最低。中原地產亞太區董
事總經理陳永傑卻認為，房地產市道不如坊間所說般
「死寂」，反而是私樓炒賣氣氛稍為緩和，笑言「炒
賣指數好低」。他續說，港人購房信心不足，主要是
資助房屋不足，相信特區政府近期積極增加資助房屋
供應量，料未來一兩年樓市「會有好大改善」。

香港城市大學管理科學系統計諮詢
中心昨日公佈2015年第三季兩岸

四地的消費者信心指數，以200分為滿
分，高於100分為「頗有信心」；低於
100分代表「信心不足」。內地、香
港、澳門及台灣均錄得輕微下跌，並
「信心不足」，當中內地由2015年第二
季的 102.4 分，下跌至第三季的 97.2
分；香港則由 2015 年第二季的 85.3
分，跌至第三季的81.7分。澳門及台灣
均錄得跌幅，在2015年第三季的得分分
別為81.6分及84分，反映兩岸四地市民
的消費信心均處於較低水平。
香港2015年第三季的消費者信心指

數調查由今年9月12日至10月5日進
行，訪問1,001名香港居民，覆蓋包括
「經濟發展」、「就業狀況」、「物價
狀況」、「生活狀況」、「購買房屋」
及「投資股票」範疇。結果顯示，港人
對「購買房屋」的信心嚴重不足，得分

只有48.3分，是6個單項指數之中最
低，但較今年第二季的 43.5 分上升
11%，反映此方面的信心略有回升。

「投資股票」急跌近兩成
值得留意的是「經濟發展」及「投資

股票」兩個範疇的信心跌幅較大，如
「經濟發展」就由2015年第二季的95.8
分，跌至第三季的84分，跌12%；「投
資股票」就由2015年第二季的85.3分，
跌至第三季的81.7分，急跌19%，反映
市民對上述兩個範疇的信心較上季轉差。
城大管理科學系高級研究員關菁菁表

示， 「就業狀況」信心指數錄得96.8
分，較上一季的105.1分，下跌7.9%，
反映市民的就業信心屬中性略帶悲觀。
至於「物價狀況」信心指數則有74.3
分，雖較上一季的 65.1 分，上升
14.1%，但在各單項指數中仍居於第二
低，仍不可掉以輕心。

「生活狀況」得分最高
關菁菁指，有關指數錄得輕微下跌，

相信因為恒生指數下跌、內地股市疲弱
等因素影響，加上旅遊業「旺丁不旺
財」，影響市民對上述範疇的信心。
她續說，今季港人「生活狀況」信心

指數錄得108.7分，與上季得分相若，
亦是6個單項指數之中得分最高，但僅
略高於100分的分界線，反映市民的信
心僅屬中性，仍需多加留意。
「兩岸四地消費者信心指數」在2009

年第一季面世，及後每季度公布一次，
以便市場人士和專家分析、比較內地、
香港、澳門、台灣四地消費者的意見，
了解他們對當地的經濟、就業、物價、
生活、購買房屋、投資股票等六方面的
信心。調查由位於四地的5所大學聯合
進行，香港城市大學負責研究香港地區
的消費者信心。

■■銅鑼灣購物區於早前國慶銅鑼灣購物區於早前國慶
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大受影響大受影響。。 資料圖片資料圖片 內地若改善政策

專家：港有望受惠

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）早前
有報道指行政長官梁振英有意在明年
《施政報告》中，提出取消強積金與遣
散費及長期服務金對沖機制。經民聯上
周分別與7大商會、中小企商會、旅遊
界、行業商會、無黨派立法會議員等舉
行會議，彼此立場一致，強烈反對取消
強積金對沖機制，並確定成立平台，為
工商專業界發聲。經民聯主席梁君彥昨
日表明，對沖機制是當年政府通過強積
金法例時的承諾，如當局一意孤行，商
界會與政府「拚個你死我活」。

當初支持制度 對沖重要承諾
梁君彥昨日與傳媒茶敘時指出，政府

當年游說工商界支持推行強積金制度的
其中一個重要承諾，就是沿用公積金的
機制，僱主供款部分可用作對沖，「事
隔十多年，如果貿然改變政策，會對好
多人造成傷害，特別係中小企。」

或惹勞資糾紛 中小企難承受
他指出，取消對沖機制令商界抗拒及

反感，更可能會引起不少勞資糾紛，
「中小企根本承受唔到，就算承受到，
都一定會轉嫁消費者，香港嘅競爭力一
定會跌。」
梁續說，明白到取消對沖機制是勞工

界的訴求，亦是梁振英的競選政綱，但
當局過去曾提出多項要僱主「埋單」的
政策，影響香港競爭力，更不希望工商
界與勞工界就有關議題造成分裂，特別
是經民聯與工聯會同屬建制派。他又表
示，未有任何官員向經民聯「放風」會
取消對沖，又表明不會以贊成勞工假與
公眾假期看齊，作為反對取消對沖的交
換條件，「要每件事分開來看。」

指政府須先評估營商環境
梁君彥指出，若當局堅持要修例取消

對沖機制，必須先對營商環境進行評
估，特別是對中小企的影響；亦必須通
過勞僱會這三方機制商討。他又說，分
階段取消對沖等建議亦不會考慮，因為
根本不可行。
經民聯副主席林健鋒亦指出，1995年

討論強積金法例時，當時的官員曾表明
可以有對沖，如現在要僱主繳付兩次費
用是不恰當，「不應該朝令夕改，其實
最低工資的討論過程已經改咗好多嘢，
有飯鐘錢都係最初不知。」
林健鋒又以服務業為例指出，工資一般

佔整體營運開支一半，若取消對沖，會令
整體營運開支增加至少2.5%，認為當局應
從長計議，特別是有關建議影響中小企的
生存空間，「不如搞好經濟更好。」被問
到政府最終若提出有關建議，會否辭去行

會成員一職以示抗議，林健鋒並無正面回
應，只稱政府未有提出。
經民聯早前已與多個商會會面，並一

致反對取消對沖，經民聯將聯同商會及
行業代表搜集數據，並邀請「香港文化
協進智庫」分析取消對沖機制對香港不
同規模企業、個別行業以至對整體經濟
的影響，整理後會向政府反映工商專業
界的意見。此外，經民聯早前亦有邀請
自由黨會面，但對方未有出席，梁君彥
稱尊重自由黨的決定。

香港文匯報訊（記者 施虹羽 澳門報道）「世界旅遊
經濟論壇．澳門2015」昨日在澳門舉行，論壇以「一帶
一路──釋放文化旅遊經濟新動力」為主題，吸引近200
名中外代表參與，一起探討如何把握「一帶一路」這個宏
大構想，加強推動文化旅遊，積極探索發展機遇，全面促
進區域及國際之間合作。會上，世界旅遊經濟研究中心與
聯合國世界旅遊組織共同發佈了第二份《亞洲旅遊趨勢年

度報告》，指出亞太地區在旅遊客源市場上保持領先地位，
亦是全球第二多旅客到訪的地區。
報告顯示，亞太地區2014年吸引了2.63億人次的國
際旅客，佔全球總旅客量的23%。其中，中國內地成為
全球第一旅遊客源市場，2014年國際旅遊消費達破紀錄
的1,650億美元，同比增長28%。報告亦指出在過去30
年，城市旅遊是旅遊業中增值最快的區域，可成為城市

可持續發展最重要增值。

何厚鏵崔世安等致辭
是次論壇由澳門特別行政區政府社會文化司主辦，

中華全國工商業聯合會授權中國全聯旅遊業協辦和世
界旅遊經濟研究中心籌備。全國政協副主席、本屆論
壇大會主席、前澳門特區行政長官何厚鏵，以及現任

澳門特區行政長官崔世安等出席並致辭。
開幕儀式後，澳門社會文化司司長譚俊榮代表澳門

特區政府與聯合國世界旅遊組織秘書長塔勒布．瑞法
依簽署合作備忘錄。此外，會上亦簽署了中華人民共
和國省區政府、世界旅遊經濟研究中心及中國全聯旅
遊業商會三方合作協議，以及世界旅遊經濟研究中心
與世界旅遊城市聯合會合作框架協議。

■■一眾嘉賓主持一眾嘉賓主持「「世界旅遊經濟論壇世界旅遊經濟論壇．．澳門澳門20152015」」開幕典禮開幕典禮。。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）港府日前公佈本
港最新貧窮情況，2014年經恆常現金介入後的貧
窮人口約96萬，較前年微跌約1萬，貧窮率為
14.3%，是過去6年新低；但貧窮長者人數卻增加
近1萬人。扶貧委員會委員張國柱昨日在一個電
台節目上指出，過去3年透過關愛基金及長者生
活津貼等措施，令本港貧窮情況明顯有改變，但
速度緩慢，且隨着人口老化日增，有必要盡快就
退休保障問題作決定。
張國柱指出，關愛基金過去3年推出了不少扶
貧措施，部分為一次性項目，部分如向領取書簿
津貼的學生發放膳食津貼等項目則已變為恆常性
津貼；一些項目如N無人士津貼已是第四年推
出，的確令本港貧窮情況明顯有改變，但依然都
是緩慢，「明年推出低收入在職家庭津貼後，貧
窮人口可能會再跌，但貧窮長者人口又會繼續上
升，未來談退休保障十分重要，否則長者貧窮情
況可能會更嚴重。」
對於政務司司長林鄭月娥指，由於貧窮的計算方

法是只計算收入而不計資產，貧窮情況有可能被高
估，張國柱承認難以確實計算高估情況。他又指出，
縱然有一些長者居於一個比較豪華的住所，但部分
可能上世紀四五十年代已擁有，如今已十分殘舊，
「叫佢哋做裝修、維修都可能有困難。」他續說，
部分長者或有少許積蓄，「呢一刻可能話冇需要幫，
但下一刻可能已經要幫，故此必須改革制度。」
張國柱表示，政府將於今年12月就未來退休保

障制度諮詢公眾6個月，「其實再慢慢諗，已經
係下一屆特首選舉了。」他建議當局拋出一個方
案讓市民決定接受與否，否則只會愈拖愈久。
香港大學社會工作及社會行政學系教授葉兆輝

在同一個節目上指出，隨着人口老化及單親者增
加，本港貧窮情況已經十分惡劣，但若細心分
析，將貧窮人口拉上貧窮線以上花的金額卻增加
了。他又指出，年輕人找工作的動力不強，必須
加強生涯計劃教育，否則難以協助青年向上流
動。

余錦基：政府需斥2000萬辦Formula E
香港文匯報訊（記者文森）香港早前

正式成為國際汽車聯盟（簡稱FIA）電
動方程式錦標賽（Formula E）分站之
一，香港汽車會主席余錦基預計，港府
需要動用約2,000萬元，主要用作改造
賽道，他又估計較經濟的門票需約500
元至600元。他又表示香港有機會續辦

賽事兩三年，將游說立法會議員支持。
余錦基昨日出席一個電台節目時指，

Formula E賽事值得投資，因為動用公
帑比例較少，預計港府需要在改造賽道
上，如加裝防撞欄等動用約 2,000 萬
元：又指是次賽事若辦得成功，香港應
可在未來兩三年繼續舉辦。

較經濟門票料500元「有交易」
他說，賽事安排在巿中心舉行，因此彎

位較多，相信會相當刺激，而且不會有噪
音及廢氣，巿民能夠近距離觀賞賽事。至
於賽事門票方面，余錦基指由大會定價，
估計較經濟的門票需約500元至600元。
余錦基續稱，早在3年前已透過中央

政策組游說特首梁振英支持舉辦Formu-
la E，結果對方首肯，繼而開始籌備申

辦。去年香港曾申辦該賽事但不成功，
余認為主要原因是有技術困難，如要將
馬路改為跑道，如今FIA已批准香港舉
辦賽事，困難已經解決，其他的運輸及
醫療相關部門亦要配合。
他又指政府在審批過程中未有反對，

他將繼續游說立法會議員支持，相信不
會有人反對，因為賽事既環保，又可為
香港帶來經濟效益，市民同時又能參與
其中。

扶
貧
委
員
：
窮
長
者
增
﹁退
保﹂勿
拖

澳門世旅論壇研抓「一帶一路」機遇

■■崔世安在開幕典禮上致辭崔世安在開幕典禮上致辭。。

經民聯經民聯：：積金若撤對沖必積金若撤對沖必「「拚個你死我活拚個你死我活」」

■梁君彥(右)表明，如當局一意孤行取消強積金對沖機制，商界會與政府「拚個你
死我活」。 聶曉輝 攝


